
Тогда казалось, что советский детский сад
с его жесткой дисциплиной и манной ка-
шей на завтрак должен остаться в про-

шлом. Ему на смену придут коммерческие сады
с новомодными бассейнами, занятиями ино-
странными языками, йогуртами и мюслями по
утрам. Но, увы, даже и появившись кое-где эти
новые частные сады не стали популярными.

Высокая плата отпугивала родителей, избало-
ванные и капризные дети, перенявшие стиль
поведения своих богатых родителей, раздра-
жали воспитателей. В результате сегодня даже
богатые родители предпочитают отдать свое
чадо в обычный государственный детский сад.

Но вот пробиться туда в городе сложно. Во
многих районах молодые родители вынуждены

записываться в очередь уже при рождении ре-
бенка. Однако и это не гарантирует возможно-
сти чаду приобщиться к казенной манной каше
при достижении нужного возраста. Ведь даже
оставшиеся учреждения поджидает новая
опасность – захлестнувшее город строительст-
во. Так, снеся садик под твердое обещание от-
строить новый, строители не спешат с выпол-
нением обязательств (как получилось в Север-
ном Тушине на улице Героев Панфиловцев, дом
3, корп. 3). Причины, конечно же, были самые
уважительные. В итоге новый садик в микро-
районе 4  с опозданием вводят, только вот дет-
кам-то все это время пришлось сидеть дома.

Не всегда идут навстречу городу и руково-
дители ведомственных предприятий, в распо-

В1998 году постановле-
нием правительства
города территории

Воробьевых гор был при-
своен статус особо охраня-
емой природной зоны. Спу-
стя шесть лет создали нашу
дирекцию. Земля площа-
дью сто гектаров, будучи
долгое время бесхозной,
являла собой непочатый
край работы. Невозможно
было расставить приорите-
ты - браться пришлось за

все сразу.  Благоустройство, охрана, расчистка валеж-
ника... Последнего из-за ураганов скопилось немало.
Но, прежде чем убрать дерево, его осматривает наш
лесник. Дело в том, что избавляемся мы лишь от боль-
ных растений, чтобы они не заразили своих соседей.
Сухие деревья мы стараемся не трогать. В них живут
насекомые и личинки, которыми питаются местные
птицы. Да и дупла - обиталища дятлов - именно в них
расположены. Превратишь лес в аллею - птицы улетят.

На территории, в поле зрения отдыхающих, из эсте-
тических соображений мы убираем все поврежденные
деревья. Однако заповедные уголки стремимся сохра-
нить нетронутыми - заказник не должен превратиться
в парково-прогулочную зону. Мы стараемся направить
отдыхающих по определенному маршруту.

Так, в сентябре открыли первый в Москве экологи-
ческий туристический маршрут. Его проложили от ули-
цы Косыгина через набережную до Андреевских пру-
дов. Вдоль тропы расставили аншлаги - деревянные
пюпитры с фотографиями и информацией об истории
и природе Воробьевых гор. Здесь же расположили
вольеры с фазанами и павлинами. Возле прудов - рек-
реационная зона. Под навесами оборудовали места
для пикников, построили беседки, повсюду расставили
лавочки.

Естественно, где люди - там мусор. Поэтому на про-
тяжении всего маршрута выставили контейнеры для
отходов. Что касается уборки территории, то пока мы
только контролируем работу эксплуатирующих орга-
низаций, выбранных префектурой. И лучшим помощ-
ником для нас стала административно-техническая ин-
спекция, налагающая штрафы за некачественный труд.
Правда, в последнее время мы стали реже встречать-
ся. Видимо, рабочие поняли, что у территории появил-
ся хозяин и схалтурить не удастся.

Скоро у нас появится право самостоятельно прово-
дить тендер среди уборочных предприятий. Дело в
том, что лишь к концу прошлого года комиссия из бю-
ро технической инвентаризации полностью закончила
обследование территории. Был составлен паспорт
имущественного комплекса с точным указанием коли-
чества деревьев, площади газонов, цветников, убирае-
мых дорог и прочими данными. Сейчас идет подготов-
ка документации о передаче земли в бессрочное и без-
возмездное пользование нашей организации.

Зеленый комплекс, расположенный в центре столи-
цы, со всех сторон окружен автомагистралями.  Шум и
выхлопные газы пагубно сказываются на животных и
растениях. Да и странно выглядела бы природоохран-
ная территория, по которой постоянно ездят машины.
Не случайно мэр Москвы Юрий Лужков на оператив-
ном совещании дал нам поручение закрыть въезды
для автотранспорта и сделать природный заказник пе-
шеходной зоной. В новом сезоне у посетителей поя-
вится возможность осмотреть окрестности из окна по-
езда. Внешне транспортное средство точь-в-точь, как
веселые вагончики на ВВЦ. Но вместо бензинового то-
плива будут использованы аккумуляторы. Как раз сей-
час объявлен конкурс среди производителей подобной
чудо-техники.

Поезда будут предназначены не только для проведе-
ния экскурсий, но и для обычных пассажирских пере-
возок. Ведь метро «Воробьевы горы»  доставляет мо-
сквичей и гостей прямо на территорию нашего заказ-
ника. И если раньше можно было добраться до этой
станции на машине, то теперь единственное средство -
новые поезда.

Но, как оказалось, не все посетители согласны с от-
меной проезда. Ограды, которые мы устанавливали,
попросту объезжали. Шлагбаум пришлось восстанав-
ливать пятнадцать раз: то замки спилят, то вовсе из зе-
мли выкопают. Ежедневно приходилось ремонтиро-
вать и деревянные аншлаги. 

Уточню: Воробьевы горы растянулись на два округа.
И проложенный в ЮЗАО экологический туристический
маршрут получит весной продолжение в ЗАО. Концеп-
ция маршрута разработана. В настоящее время мы ве-
дем подготовку документации для ее утверждения. 

Приятной новинкой для посетителей заказника ста-
нут экологические тренажеры. Выполненные из дере-
ва, они позволят людям размяться после долгой про-
гулки. Об их назначении отдыхающие смогут узнать из
информационных табличек, расположенных рядом.

Новый сезон начнется в апреле. Мы надеемся, что
Воробьевы горы станут одним из любимых мест отды-
ха москвичей.

В
 О

К
Р
У
Г
А
Х
 И

 Р
А
Й

О
Н

А
Х
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Вадим ТУЛУПОВ,
директор ГПУ «Природный заказник
«Воробьевы горы»

И СУХИЕ ДЕРЕВЬЯ
ЗАКАЗНИКУ ЦЕННЫ

СТИХИЙНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ 
НА ЗАБОРАХ И СТЕНАХ ДОМОВ 
ДОРОГО ОБХОДЯТСЯ ГОРОДУ, 
НО ЕЩЕ ДОРОЖЕ – ТЕМ, КТО ИМ ДОВЕРЯЕТ

ГДЕ Ж ВКУСИТЬ МАННОЙ КАШИ?..

Станция метро «Выхино» и одно-
именная платформа стоят пря-
мо на границе двух округов -

ЮВАО и ВАО. Если не лететь на рабо-
ту сломя голову, то на каждом забо-
ре возле них можно заметить неряш-
ливую «лапшу» объявлений. Но тако-
го количества белых лохмотьев, как
на бетонной стене при выходе на
улицу Красный Казанец, я больше
нигде не видела. Отсюда начинаются
Вешняки. А значит, и Восточный ок-
руг. Вот такая визитная карточка по-
лучилась.

...На фоне той стены практически
всегда можно увидеть торговцев ко-
тятами и всякой всячиной. Ни рас-
клейщиков объявлений, ни коробей-
ников здесь никто не гоняет. Нес-
колько дней подряд я всматривалась
в толпу, чтобы увидеть серую мили-
цейскую форму, Хотелось узнать,
«почем» они берут за такое объявле-
ние. Но кругом были люди в штат-
ском.

Не дремала лишь милиция у вхо-
да в метро. Но это уже, извините,
территория ЮВАО. Как всегда, на-
ряд из трех человек проводил опе-
рацию «фейс-контроль», проверяя
у подозрительных лиц паспорта. На
мой вопрос, приходилось ли им
штрафовать расклейщиков объяв-
лений, услышала: ни разу. С трудом
один страж порядка из шести (при-
шлось «допросить» и второй наряд)
вспомнил, что штраф с физическо-
го лица за такое дело порядка 500
рублей.

Понятно, что эта «китайская» стена
находится на самом бойком месте -

напротив рынка, который из вещево-
го плавно переходит в дешевый про-
дуктовый. Потенциальных читателей
заборных надписей тут хоть отбав-
ляй. Официальные же доски объяв-
лений, которые изредка попадаются
на глаза, с точки зрения расклейщи-
ков, находятся не в выгодных, без-
людных местах. Да к тому же на них
всегда «аншлаг» - там или информа-
ция управы, или просто нет живого
места...

Людмила Семенова, заместитель
директора отдела благоустройства
управы района Вешняки, пыталась
списать проблему на то, что эта стена
принадлежит МЖД. Но, как ни крути,

стоит-то она в районе Вешняки. И с
нее, напомню, начинается не только
район, но и округ.

Почему бы управе на этой импро-
визированной доске объявлений дли-
ною в семь бетонных плит не пове-
сить и свое. В нем можно было бы
указать сумму штрафа за незаконную
рекламу и предложение вывесить
свое объявление в специально отве-
денном месте. И установить какие-то
цивилизованные доски или круглые
тумбы для народных объявлений.

Людмила Владимировна уверила
меня, что досок объявлений в районе
достаточно и что проблема в воспита-
нии, не хватает, мол, культуры. Пони-

маю, но даже если приставить по од-
ному педагогу к каждому забору, ни-
чего не изменится. А порядок хоте-
лось бы видеть уже сегодня. Все-таки
живем в столице нашей Родины.

По словам Людмилы Семеновой,
каждое утро подрядные организации
очищают эту стену от объявлений, но
к вечеру она принимает привычный
для себя вид. Любопытно, что расце-
нок на такую работу, как очистка за-
боров от объявлений, просто нет. По-
этому трудно сказать, во сколько кон-
кретно обходятся району такие еже-
дневные «зачистки». Но чем платить
за мартышкин труд, не проще было
бы решить проблему раз и навсегда?

Замдиректора посоветовала мне
обратиться с моей печалью к инспек-

тору ОАТИ. Марина Дукшина, инспек-
тор по району Вешняки, объяснила,
что ОАТИ имеет право штрафовать за
расклейку объявлений только юриди-
ческих лиц. Кстати, размер такого
штрафа - тысяча рублей. Напомню,
что взимать штраф с физических лиц
уполномочена лишь милиция. Круг
замкнулся? 

Во всяком случае, пока максимум,
что смогла осилить управа, так это...
покрасить эту стену в ярко-синий
цвет. Расклейщики от души благодар-
ны чиновникам: на синем фоне гораз-
до лучше видны белые и ярко-желтые
листовки, чем на сером.

Елена ВОЛКОВА

Северо-Западный округ – часть Москвы, и проблемы ему при-
сущи такие же, как и всему городу. Здесь, например, катаст-
рофически не хватает детских дошкольных учреждений, зда-
ния которых необдуманно передавали в пользование сторон-
ним организациям в начале реформ.

КОГО ПОПРОСЯТ 
С ЗОЛОТОГО 
ОСТРОВА?

Вначале марта общественному совету при
префекте ЦАО предстоит рассмотреть
проект новой планировки кварталов 357-

361 - Золотого острова. Об этом на заседании
рабочей группы по реализации программы
«Золотой остров» заявил ее председатель,
префект ЦАО Сергей Байдаков. В дальнейшем
проект будет рассмотрен на общественном со-
вете при мэре Москвы.

Как сообщил представитель МНИИП «Мос-
проект-4», в настоящее время работы по про-
ектированию близки к завершению. Планиру-
ется, что уже к 20 февраля документ будет
полностью готов. Одновременно при участии
института «Гипротрансмост» ведется разра-
ботка проекта пешеходной зоны от Берсенев-
ской набережной до улицы Якиманка. Эту ра-
боту намечено завершить к концу марта теку-
щего года.

Тем временем на самом Золотом острове
работы уже ведутся. ОАО «Москапстрой» за-
вершил снос всех нежилых строений, попада-
ющих в пешеходную зону. В ближайшее время
предстоит завершить переселение жителей из
дома 15, строение 3 по Болотной набережной.
Этот дом тоже снесут.

Однако выполнение некоторых задач, свя-
занных с реализацией проекта «Золотой ост-
ров», тормозится. В частности, РАО «ЕЭС Рос-
сии» всячески затягивает окончательное сог-
ласование вопросов по перебазированию при-
надлежащих ему ОАО «ГВЦ энергетики» и за-
вода «ОЗАП», в том числе представление не-
обходимых технических параметров. Предпо-
лагается, что ГВЦ переедет на территорию про-
изводственной зоны «Воронцово». Принципи-
альное согласие на это со стороны РАО «ЕЭС
России» уже получено, однако проект соответ-
ствующего договора энергетики пока не согла-
совали.

Петр ПОЛЫНОВ

Начата разработка проек-
та комплексной рекон-
струкции здания «Дет-

ского мира» на Лубянке. Об
этом в среду, 8 февраля, со-
общили в ОАО «Детский мир –
центр» (головная компания
группы, контрольный пакет
которой принадлежит АФК
«Система»), владеющем этим
крупнейшим в столице и в
России детским универмагом.

Как проинформировал гла-
ва компании «Система-ГАЛС»
(она будет осуществлять ре-
конструкцию) Феликс Евту-
шенков, проект будет утвер-
жден уже в середине весны.
Его реализация, по предвари-
тельной оценке, потребует
около 90 миллионов долла-
ров. Из них 50 миллионов бу-
дут собственными средства-
ми АФК «Система», осталь-

ные 40 миллионов обещает
инвестировать Европейский
банк реконструкции и разви-
тия.

На реконструкцию здание
«Детского мира» планируется
закрыть во второй половине
нынешнего года, сообщил
Ф. Евтушенков. Реконструк-
ция, по его словам, продлится
примерно два года. По ее за-
вершении профиль предпри-
ятия сохранится. А кроме то-
го, в историческом здании бу-
дут открыты большой развле-
кательный центр и кинотеатр
для детей.

Геннадий ГЕНИН

Cразу несколько воздушных судов - три
аэростата и два дирижабля – уже в бли-
жайшее время начнут следить за обста-

новкой на дорогах столицы. Об этом в поне-
дельник, 13 февраля, сообщили в Департамен-
те транспорта и связи Москвы.

В настоящее время эти воздушные суда пе-
реданы в безвозмездное пользование Центру

организации дорожного движения ГУВД Моск-
вы. Использовать их планируется для контроля
всех оживленных магистралей, подключив к
работающей в городе системе мониторинга до-
рожной обстановки «Старт». Место базирова-
ния воздухоплавательного отряда – предполо-
жительно одна из авиаплощадок Зеленограда.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Как сообщил недавно
префект ЮВАО Влади-
мир Зотов, в связи с

возросшим недовольством
населения, вызванным бес-
контрольным размещением
игорных заведений и игровых
автоматов, а также в связи с
необходимостью реализации
экстренных мер по наведению
порядка в игорном бизнесе с
учетом требований Закона го-
рода Москвы от 23 ноября
2005 года № 58 «О размеще-

нии объектов игорного бизне-
са на территории города Мо-
сквы», в округе создана ко-
миссия по упорядочению дея-
тельности на территории
ЮВАО игорного бизнеса.

В рамках работы комиссии
управы округа совместно с
ОВД районов провели пол-
ную инвентаризацию игор-
ных заведений и всего игор-
ного оборудования. Как сооб-
щил префект ЮВАО, по ито-
гам проверок закрыто 20 за-

лов игровых автоматов, вы-
веден 81 игровой автомат ти-
па «Столбик», «Ромашка» из
49 предприятий потребитель-
ского рынка.

Главам управ поручено
еженедельно информировать
управление потребительского
рынка и услуг префектуры
ЮВАО о принимаемых мерах
по выводу объектов игорного
бизнеса, отметил В. Зотов.

Алексей 
КОЗЛОВСКИЙ

«ДЕТСКИЙ МИР» 
ПРОФИЛЯ НЕ ИЗМЕНИТ

ГАИШНИК, НА АЭРОСТАТ!

ТУЧИ НАД «ОДНОРУКИМИ БАНДИТАМИ»

«КИТАЙСКАЯ» СТЕНА - В «ЛАПШЕ» 
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